

BAB V

PENUTUP

A. Kesimpulan

Berdasarkan hasil pembahasan yang telah dijelaskan sebelumnya, maka dalam penelitian ini dapat disimpulkan bahwa penerapan Sistem Pengendalian Intern Pemerintah (SPIP) pada Kemenko PMK sebagai berikut:

1. Pada komponen penetapan tujuan, Kemenko PMK telah memperoleh hasil yang baik. Hal ini dibuktikan dengan adanya nilai SAKIP Kemenko PMK pada tahun 2022 dengan predikat BB (sangat baik).
2. Pada komponen struktur dan proses, secara garis besar masih memerlukan perbaikan agar hasil penilaian SPIP di lingkungan Kemenko PMK menjadi lebih baik.
3. Pada komponen pencapaian tujuan penyelenggaraan SPIP di lingkungan Kemenko PMK, unsur efektivitas dan efisiensi, serta ketaatan pada peraturan telah mencapai hasil maksimal. Sementara itu, unsur keandalan laporan keuangan dan pengamanan atas aset masih belum optimal dan memerlukan perbaikan.

B. Saran

Berdasarkan hasil penelitian yang telah disebutkan, beberapa rekomendasi atau saran yang dapat dilakukan untuk perbaikan penyelenggaraan SPIP di lingkungan Kemenko PMK adalah sebagai berikut:

1. Penyusunan daftar risiko dan mitigasi risiko yang meliputi seluruh unit kerja. Dari hasil pembahasan yang telah dilakukan, poin terendah dari seluruh komponen, unsur, dan subunsur dalam penyelenggaraan SPIP di Kemenko PMK, terdapat pada komponen struktur dan proses, khususnya pada unsur penilaian risiko. Penyusunan daftar risiko yang menyeluruh di unit kerja dan mitigasi risiko diharapkan mampu untuk dapat meningkatkan nilai penyelenggaraan SPIP.

2. Pendidikan dan pelatihan bagi para asesor penilaian mandiri SPIP agar lebih memahami proses penyelenggaraan SPIP secara menyeluruh. Asesor sebagai penanggung jawab penilaian mandiri penyelenggaraan SPIP harus dibekali dengan pengetahuan yang mendalam akan komponen, unsur, dan subunsur SPIP. Asesor juga diharapkan dapat bertanggung jawab atas tugas yang diberikan dan jika diperlukan dapat menjelaskan ke pegawai yang lain.
3. Pendidikan dan pelatihan bagi para pengelola keuangan serta meningkatkan kerja sama para pengelola keuangan agar dapat terjalin komunikasi yang efektif sehingga dapat meningkatkan kegiatan pengelolaan keuangan dan manajemen pengendalian aset di lingkungan Kemenko PMK.

POLITEKNIK
STIA LAN
J A K A R T A

DAFTAR PUSTAKA

- Adhitya, A.R. & Jalaluddin. (2020). *Analisis Penerapan Sistem Pengendalian Intern Pemerintahan (SPIP) pada Satuan Kerja Perangkat Daerah (SKPD) Kabupaten Aceh Besar*. Jurnal Ilmiah Mahasiswa Ekonomi Akuntansi (JIMEKA) Vol. 5, No. 4, November 2020; Halaman 492-496.
- Alih, dkk. (2020). *Analisis Penyelenggaraan Pelayanan Publik: Survei Indeks Kepuasan Masyarakat di Pemda Kabupaten Jayapura Tahun 2019*. Politeknik STIA LAN Jakarta: Jurnal Ilmu Administrasi Volume 17, Nomor 2, Desember 2020.
- Anindyajati, P. & Dharma, A.V. (2019). *Faktor-Faktor yang Mempengaruhi Implementasi Pedoman Pelaksanaan Sistem Pengendalian Intern Pemerintah sebagai Bentuk Kebijakan Publik*. Jurnal Riset Akuntansi dan Keuangan, 7 (2), 2019, 253-262.
- Azizah, Nur. (2022). *Pengaruh SPIP dan Asimetri Informasi terhadap Pencegahan Fraud (Studi Empiris pada Organisasi Perangkat Daerah Kabupaten Solok Selatan)*. Padang: Skripsi Universitas Negeri Padang.
- Bangsawan, Rahman. (2015). *Evaluasi Penerapan Sistem Pengendalian Intern (SPIP) pada Inspektorat Kota Palembang*. Palembang: Skripsi Universitas Muhammadiyah Palembang.
- Costa, Unamet Yolanda Mariana Lekipera da. (2023). *Implementasi Sistem Pengendalian Intern Pemerintah (SPIP) dalam Pengawasan Pengelolaan Keuangan Daerah di Inspektorat Daerah Provinsi Nusa Tenggara Timur*. Jakarta: Skripsi IPDN
- Hendryadi, Tricahyadinata, I., & Zannati, R. (2019). *Metode Penelitian: Pedoman Penelitian Bisnis dan Akademik*. Jakarta: Lembaga Pengembangan Manajemen dan Publikasi Imperium (LPMP Imperium).

Keputusan Menteri Koordinator Pembangunan Manusia dan Kebudayaan Republik Indonesia Nomor 28 Tahun 2021 tentang Petunjuk Teknis Penyelenggaraan Sistem Pengendalian Intern Pemerintah dan Manajemen Risiko di Lingkungan Kementerian Koordinator Bidang Pembangunan Manusia Dan Kebudayaan.

Kusuma, Deka Tito. (2019). *Efektivitas Penerapan SPIP (Sistem Pengendalian Intern Pemerintah) di Kota Malang (Studi Kasus di Badan Pelayanan Pajak Daerah Kota Malang)*. Malang: Universitas Brawijaya.

Manintamahu, Martina Paulina. (2023). *Penyelenggaraan Sistem Pengendalian Intern Pemerintah dalam Pengelolaan Keuangan Negara di Kemenkumham Nusa Tenggara Timur*. Nusa Tenggara Timur: Tesis Universitas Nusa Cendana.

Mukti, Hagi Hutomo. (2019). *Impementasi Sistem Pengendalian Internal Pemerintah (SPIP) Oleh Badan Pengawas Keuangan dan Pembangunan (BPKP) dan Inspektorat di Provinsi Jawa Tengah Berdasarkan Perspektif: PP. No 60 Tahun 2008 Tentang Sistem Pengendalian Internal Pemerintah (SPIP)*. Indonesian State Law Review, Vol. 2 No. 1, Oktober 2019.

Mulyadi. (2017). *Sistem Akuntansi. Edisi Keempat*. Jakarta: Salemba Empat.

Ompusunggu, S.G., & Salomo, R.V. (2019). *Analisis Pelaksanaan Sistem Pengendalian Intern Pemerintah di Indonesia*. Government: Jurnal Ilmu Pemerintahan Volume 12, Nomor 2, Juli 2019 (72-80).

Peraturan Kepala Badan Pengawasan Keuangan dan Pemabangunan Nomor 5 Tahun 2021 tentang Penilaian Maturitas Penyelenggaraan Sistem Pengendalian Intern Pemerintah Terintegrasi Pada Kementerian/Lembaga/Pemerintah Daerah.

Peraturan Menteri Koordinator Pembangunan Manusia dan Kebudayaan Republik Indonesia Nomor 5 Tahun 2020 tentang Rencana Strategis Kementerian

Koordinator Bidang Pembangunan Manusia dan Kebudayaan Tahun 2020
– 2024.

Purba, Indria N Br. (2018). *Pengaruh SPIP terhadap Kualitas Laporan Keuangan pada Kantor Desa Wilayah Kecamatan Sei Suka Kabupaten Batubara*. Medan: Skripsi Universitas Muhammadiyah Sumatera Utara.

Salomo, Roy Valiant dan Sensia Gibsi Ompusunggu. (2019). *Analisis Pelaksanaan Sistem Pengendalian Intern Pemerintah di Indonesia*. Jakarta: Jurnal Ilmu Pemerintahan, Volume 12, Nomor 2, Juli 2019.

Sugiyono. (2019). *Metode Penelitian Kuantitatif, Kualitatif, dan R&D*. Bandung: Alfabet.

Utomo, Wibowo Aji. (2015). *Analisis Implementasi SPIP: Studi Kasus di Kementerian Setneg RI, Setwapres*. Jakarta: Tesis Universitas Indonesia.

Z, Retty. (2023). *Implementasi Sistem Pengendalian Intern Pemerintah (SPIP) di KPU Provinsi Lampung*. Lampung: Tesis Universitas Lampung.

POLITEKNIK
STIA LAN
J A K A R T A